

El tiempo y sus mastines

El 14 de noviembre de 2018 en la Casa del Poeta, ubicada en la colonia Roma, fue presentado el poemario *El tiempo y sus mastines*, de Vicente Quirarte. La obra, editada por El Colegio Nacional, contiene 64 poemas del autor, escritos entre 1980 y 2016. El escritor e investigador del Instituto de Investigaciones Bibliográficas refirió en entrevistas que la poesía es el único espacio de libertad que nadie nos puede quitar y reflexionó sobre su evolución poética: “creo que poco a poco me he ido despojando de un arsenal retórico, que me sirvió en un principio para expresar lo que tenía que decir. Siento que lo que escribo es cada vez más desnudo, más pequeño; tiendo siempre a la brevedad y a lo esencial”. Destacó que el poemario está dedicado a la memoria de Patricia, su esposa: “Ella tuvo una enfermedad durante tres años, en la que no dejó de pelear en ningún momento”. Confesó que Luis Cernuda, Arthur Rimbaud, Charles Baudelaire y Gilberto Owen han sido figuras determinantes para él. Sobre la literatura, afirmó que la misión del escritor está en decir de otro modo lo mismo: “La obligación de un artista es crear al menos una obra maestra que puede ser una metáfora, un verso, una sola palabra”. (Con información de *La Crónica de Hoy* del 13 de noviembre de 2018 y *Excélsior* del 14 de noviembre de 2018.)

Memoria histórica y cultural de México

El 19 de noviembre de 2018 se dio a conocer la iniciativa federal Memoria Histórica y Cultural de México, cuyo objetivo es reunir en una sola plataforma digital todos los documentos históricos y memorias vivas de la trayectoria del país. El acto tuvo lugar en el Archivo General de la Nación y participó Andrés Manuel López Obrador, presidente electo del país. Durante la presentación, el coordinador de la iniciativa, Eduardo Villegas, explicó que la meta es crear un sitio web para concentrar y difundir todos los documentos digitales de los archivos del país, tanto públicos como privados. Además, para fortalecer el proyecto, se anunció la próxima instalación de un Consejo Asesor Honorario de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México, organismo que tendrá su oficina en el Palacio Nacional y que será presidido por la escritora Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente. El consejo asesor estará integrado por el historiador Miguel León-Portilla, la investigadora Cristina Barros, el músico Horacio Franco, la escritora Elena Poniatowska, el artista Carlos Pellicer López, el actor Arturo Beristáin, la poeta Minerva Margarita Villarreal, la historiadora Isabel Grañén Porrúa y la representación de la UNESCO en México. Entrevistado luego del acto, el empresario Carlos Slim, respaldó la iniciativa y agregó que la idea es tener una sola plataforma digital

en la que se junten colecciones como el Archivo General de la Nación, así como la Hemeroteca Nacional, la Biblioteca Nacional y muchas universidades mexicanas que tienen archivos y documentos. (Con información de *Notimex* del 19 de noviembre de 2018, *Excélsior* del 20 de noviembre de 2018 y *El Universal* del 7 de diciembre de 2018.)

Bibliografía, disciplina del IIB

Del 22 al 29 de noviembre de 2018 se llevaron a cabo las XX Jornadas Académicas del Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB) en el Auditorio José María Vigil, reunión académica anual que integra variedad y heterogeneidad de iniciativas y labores que día a día se hacen en el IIB. El propósito del acto -de acuerdo con lo señalado por Pablo Mora, director de la institución- es que tanto investigadores como técnicos académicos presenten a la comunidad las labores desarrolladas anualmente y los proyectos programados para el siguiente año. En el marco del encuentro académico tuvo lugar el homenaje *in memoriam* a la exdirectora del IIB, Guadalupe Curiel Defossé; además, se presentaron mesas sobre efemérides de escritores como Enrique de Olavarría y Ferrari e Ignacio Ramírez, la conmemoración de 50 años de los hechos relacionados con el movimiento estudiantil de 1968, ponencias de los miembros de las áreas de procesos técnicos de la Biblioteca y Hemeroteca Nacionales, así como avances de investigaciones en curso. Mora destacó que un

tema propuesto para 2019 es la reflexión en torno a la vinculación entre servicios e investigación, preservación digital y conservación material. Además, puso de relieve que del programa de las Jornadas Académicas destaca el papel de la bibliografía, disciplina que articula, difunde y profundiza en el estudio de los acervos nacionales. (Con información de *Gaceta UNAM* del 29 de noviembre de 2018.)

Día Mundial de la Preservación Digital

En el marco del Día Mundial de la Preservación Digital, el 29 de noviembre de 2018 tuvo lugar el Primer Encuentro de Preservación Digital en la Biblioteca Nacional de México (BNM). La reunión académica, iniciativa del Grupo de Preservación Digital coordinado por la BNM, congregó a expertos e interesados en el tema, con el objetivo de establecer políticas para la integración y garantía del acceso a largo plazo de los materiales, compartiendo buenas prácticas, lineamientos y experiencias. El encuentro contó con la participación de 13 especialistas de distintas instituciones nacionales y dos conferencistas magistrales, Miquel Térmens Graells, de la Facultad de Biblioteconomía y Documentación de la Universitat de Barcelona, y Juan Voutssás Márquez, del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información de la UNAM, así como de 130

asistentes presenciales y 90 más virtuales. En la inauguración del acto, Pablo Mora, director del IIB, declaró que es imprescindible e impostergable contar con grupos de investigación que estudien y promuevan estrategias de preservación digital; además, refirió que en México y el mundo la producción y publicación de documentos en plataformas digitales se incrementa aceleradamente, lo que dificulta su cuantificación, descripción, clasificación y preservación, y recordó que el acervo que resguarda la BNM, custodiada por la UNAM, representa buena parte de la memoria de la nación. Por su parte, Ana Yuri Ramírez Molina, responsable del Departamento de Informática y Telecomunicaciones del IIB y miembro del comité organizador del encuentro, opinó que con respecto a la reciente creación de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México, se debe pensar en la preservación, el resguardo y la puesta en disposición de las propias digitalizaciones a largo plazo. (Con información de *Notimex* del 29 de noviembre de 2018.)

Servicios bibliotecarios digitales

La Biblioteca Pública Central “Licenciado Francisco Sosa Escalante”, de Campeche, inauguró en enero de 2019 un servicio que permite consultar algunos acervos digitales de gran relevancia para la nación: la Biblioteca Nacional Digital de México, la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes, la Biblioteca Digital Mexicana, la Biblioteca Digital Mun-

dial y la plataforma E-libro. Su objetivo es poner al alcance de los usuarios la información como parte de los programas de difusión y fomento a la lectura del estado. La biblioteca —ubicada en la calle 12, número 187, en el Centro Histórico de Campeche— está abierta al público de lunes a viernes, de 9:00 a 21:00 horas, y los sábados, de 9:00 a 13:00 horas. (Con información de *Novedades de Campeche* del 29 de enero de 2019.)

75 años de la Hemeroteca Nacional de México

El 28 de marzo de 2019 la Hemeroteca Nacional de México cumplió 75 años de su fundación en el ex templo de San Pedro y San Pablo. Si bien el origen de la Hemeroteca se remonta al momento de creación de la Biblioteca Nacional de México, en 1867, fue en 1944 cuando por primera vez se nombró para su administración a un director, Rafael Carrasco Puente. La Hemeroteca ha tenido diversas sedes: el coro del ex templo de San Agustín, la Capilla de la Tercera Orden, el ex templo de San Pedro y San Pablo, y el edificio que actualmente ocupa, ubicado en el Centro Cultural Universitario; además, cuenta con un Almacén de Periódicos y Revistas en que resguarda materiales duplicados. Hoy, la Hemeroteca cuenta con 7.5 millones de ejemplares y cada año recibe 140 mil publicaciones nuevas. Este servicio nacional atiende al año a 28 mil usuarios de manera presencial y ofrece 250 mil consultas automatizadas. (Con información de *Gaceta UNAM* y *Excélsior* del 28 de marzo de 2019.)